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新华社北京3月6日电 中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习近
平6日下午看望了参加全国政协十四
届三次会议的民盟、民进、教育界委
员，并参加联组会，听取意见和建议。
他强调，新时代新征程，必须深刻把握
中国式现代化对教育、科技、人才的需
求，强化教育对科技和人才的支撑作
用，进一步形成人才辈出、人尽其才、
才尽其用的生动局面。

在“三八”国际劳动妇女节即将到
来之际，习近平代表中共中央，向参加
全国两会的女代表、女委员、女工作人
员，向全国各族各界妇女，向香港特别
行政区、澳门特别行政区、台湾地区的
女同胞和海外女侨胞，致以节日祝福
和美好祝愿。

中共中央政治局常委、全国政协
主席王沪宁，中共中央政治局常委、中
央办公厅主任蔡奇参加看望和讨论。

联组会上，张运凯、蔡光洁、郑家
建、徐坤、崔亚丽、马景林等 6 位委

员，围绕推进职业教育与区域产业协
同发展、优化基础教育资源配置、打
造儿童青少年阅读生态、推进国家教
育智联网建设、推进教育科技人才一
体发展、依托学校课程弘扬传统文化
等作了发言。

在听取大家发言后，习近平发表
重要讲话。他表示，很高兴同大家一
起讨论，听取意见建议。他代表中共
中央，向在座各位委员，并向广大民
盟、民进成员和教育界人士，向广大政
协委员，致以诚挚问候。

习近平指出，过去一年，人民政协
紧扣中心任务履职尽责，为党和国家
事业发展作出新贡献。民盟、民进各
级组织和广大成员聚焦中心工作，积
极建言献策，参与社会服务，各项工作
取得新成绩。广大教育界人士积极投
身教育强国建设，推动“五育”并举、立
德树人迈出新步伐。

习近平强调，建设教育强国、科技
强国、人才强国，必须坚持正确办学方

向，培养德智体美劳全面发展的社会
主义建设者和接班人。要聚焦用新时
代中国特色社会主义思想铸魂育人，
把德育贯穿于智育、体育、美育、劳动
教育全过程。要坚持思政课建设和党
的创新理论武装同步推进、思政课程
和课程思政同向同行，把思政教育“小
课堂”和社会“大课堂”有效融合起来，
把德育工作做得更到位、更有效。

习近平指出，建设高质量教育体
系，办好人民满意的教育，根本在于深
化教育综合改革。要确立科学的教育
评价体系，有效发挥指挥棒作用。要
完善学校管理体系，落实学校办学自
主权，不断提升依法治教和管理水
平。要着眼现代化需求，适应人口结
构变化，统筹基础教育、高等教育、职
业教育，统筹政府投入和社会投入，建
立健全更加合理高效的教育资源配置
机制。

习近平强调，实现科技自主创新
和人才自主培养良性互动，教育要进

一步发挥先导性、基础性支撑作用。
要实施好基础学科和交叉学科突破计
划，打造校企地联合创新平台，提高科
技成果转化效能。要完善人才培养与
经济社会发展需要适配机制，提高人
才自主培养质效。要实施国家教育数
字化战略，建设学习型社会，推动各类
型各层次人才竞相涌现。

习近平指出，建设教育强国、科
技强国、人才强国，是全党全社会的
共同责任。人民政协要充分发挥专
门协商机构作用，广泛凝聚人心、凝
聚共识、凝聚智慧、凝聚力量，促进教
育科技人才事业高质量发展。广大
民盟、民进成员和教育界人士要发挥
自身优势，更好支持参与教育科技人
才体制机制一体改革和发展的实践，
为提升国家创新体系整体效能贡献
智慧和力量。

石泰峰、丁仲礼、蔡达峰、胡春华、
王东峰、姜信治、王光谦、朱永新等参
加联组会。
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来云南日报北京专电（记者 杨 猛

张寅 瞿姝宁 岳晓琼）3 月 6 日，出席
十四届全国人大三次会议的云南省
代表团举行小组会议，继续审议政
府工作报告，审查计划报告和预算
报告。

代表们在审议时认为，报告坚
持以习近平新时代中国特色社会主
义思想为指导，深入贯彻党中央决
策部署，积极回应广大群众期盼，总
结成绩实事求是、分析形势客观深
刻、部署工作精准有力，对政府工作
报告、计划报告和预算报告表示完
全赞成。

王予波代表在发言时说，新时代
以来，每一场大战大考、每一次披荆
斩棘，都是在习近平总书记带领下走
过来的。去年，以习近平同志为核心
的党中央以大格局应对变局、大智慧
破解难题、大战略推动发展，特别是 9
月26日的重大果断部署，引领我国经
济续写“风景这边独好”新篇章。习

近平总书记掌舵领航、党中央集中统
一领导，是做好一切工作的根本保
证。我们要坚定拥护“两个确立”、坚
决做到“两个维护”，深刻把握“五个
必须统筹”的规律性认识，打好经济
转型升级攻坚战，谱写好中国式现代
化云南篇章。

石玉钢代表说，政府工作报告
按照以习近平同志为核心的党中央
的决策部署，运筹帷幄战略全局和
百年变局这“两个大局”，充分发挥
有 为 政 府 和 有 效 市 场 这“ 两 个 作
用”，协调运用国内市场和国际市场
这“两个市场”，统筹培育新动能和
更新旧动能“两个动能”，深入推进
自 我 革 命 和 社 会 革 命 这“ 两 个 革
命”，必将推进“十四五”圆满收官，
为“十五五”创造良好条件。建议延
续巩固脱贫成果、推进乡村振兴过
渡期政策；支持边疆民族地区教育
事业发展。

冯志礼代表说，政府工作报告讲

政治、讲务实，是从实际出发解决问
题的好报告。在党中央的坚强领导
下，全国各族人民砥砺奋进、攻坚克
难，全年经济社会发展主要目标任务
顺利完成。新的一年，我们要结合工
作实际，在任务设定中“主动想”，积
极谋划；部署落实中“扎实干”，完善
要素配置；政策红利转化为发展红利
上“看效果”，确保任务目标的完成。

邱江代表说，报告总结成绩客观
全面，分析形势深刻清晰，部署工作
纲举目张，完全赞同。实践证明，“两
个确立”是应对一切不确定性的最大
确定性。将发挥督查“利剑”作用，确
保党中央决策部署落地；用好改革举
措，激发高质量发展动力；统筹发展
和安全，打好风险排查化解“主动
仗”；纵深推进减负工作，让基层更有
时间精力抓落实。

刘非代表说，我国顺利完成去年
经济社会发展主要目标任务，再次证
明了习近平新时代中国特色社会主

义思想的真理力量和实践伟力。云
南经济转型已成形起势，有资源、能
源、生态、区位等诸多优势，我们有信
心完成今年的目标任务。组织部门
将持续以正确用人导向激励各级领
导干部锐意进取、担当作为，为做好
今年工作提供坚强组织保障。

李小三代表说，政府工作报告通
篇贯彻习近平新时代中国特色社会
主义思想，总结成绩客观全面，分析
形势深刻透彻，提出目标科学精准，
部署工作重点突出。建议进一步加
大对云南水网建设的支持力度，充分
发挥其在水资源优化配置、水生态保
护治理中的重要作用；进一步加大对
云南绿电发展支持力度，培植高质量
发展新优势。

中央统战部副部长、国家民委
主任潘岳，海关总署署长孙梅君，
财政部副部长郭婷婷，以及国家发
展改革委等部委单位有关司局负
责同志分别到会听取意见。

云南省代表团分组审议政府工作报告等

本报讯（记者 苏 秀 赵于鑫）3月
6日，全市能源工作会议召开，传达全
国、全省能源工作会议精神，部署全市
能源工作。

市委书记苏永忠作出批示，市委
副书记、市长杨承新提出工作要求。

苏永忠在批示中指出，2024年，全
市能源系统认真落实中央、省、市系列
部署要求，统筹推进“风光水火储”一
体化发展，全力保障能源安全稳定供
应，有力服务全市经济社会发展大局，
成绩值得肯定。新的一年,要坚持以习

近平新时代中国特色社会主义思想为
指导，全面贯彻党的二十大和二十届
二中、三中全会精神，深入学习贯彻习
近平总书记关于国家能源安全的重要
论述，认真落实中央经济工作会议及
省委十一届七次全会、省委经济工作
会议部署，围绕市委五届九次全会、市
两会各项安排，坚定不移推进“能源强
市”建设，加快打造“千亿元级”绿色能
源基地。要做大做强绿电支撑，释放
煤炭先进产能，加快页岩气勘探开发，
坚持“水火风光气”多能互补和“源网

荷储”一体化发展。要充分发挥绿色
能源优势，加快促进绿色能源与绿色
硅铝、磷基及新能源电池材料等制造
业深度融合发展,切实将资源优势转化
为发展优势。要统筹发展和安全，以
深入开展煤矿安全生产专项整治为重
点，扎实抓好能源领域安全风险隐患
排查治理，牢牢守住安全生产底线。

杨承新提出工作要求，强调 2025
年是“十四五”规划的收官之年，也是

“十五五”规划的谋篇布局之年，全市
能源行业要认真落实市委五届九次全

会关于深入推进“能源强市”建设的部
署要求，持续做大电力装机规模，有序
释放煤炭产能，扎实推动“昭气昭用”，
加速推进项目投资，着力延伸产业链
条，坚决筑牢安全底线，全力以赴完成
2025年能源工作各项目标任务，顺利
实现“十四五”规划圆满收官和“十五
五”规划良好开局。

会议要求，全市能源系统要抢抓
机遇、锚定目标、勇挑重担，高质高效
抓落实，全力推动昭通能源事业高质
量发展。

全市能源工作会议召开
市委主要领导作出批示 市政府主要领导提出工作要求

3月7日，水富市第一中学开展“巾帼芳华·魅力绽放 ”系列活动，
庆祝“三八”节。图为学生向女教师献鲜花。 通讯员 狄廷秀 摄

习近平在看望参加政协会议的民盟民进教育界委员时强调

强化教育对科技和人才支撑作用
形成人才辈出人尽其才才尽其用生动局面

王沪宁蔡奇参加看望和讨论
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近日，彝良县角奎社区开展三八妇女节主题活动。
通讯员 杨桦 彭珵 摄

3月5日下午，习近平总书记来到他
所在的十四届全国人大三次会议江苏代
表团参加审议。

人民大会堂东大厅灯光璀璨，暖意
融融。回字形的会议桌旁，代表们踊跃
发言，总书记用心倾听。

熟悉的一幕，温暖人心。
多少次，农家院落、田间地头，一张方

桌、几个矮凳就搭起一个临时会场。总书
记也是这样同干部群众围坐在一起。

话往昔、谈变化、谋发展……不同的
时空场景，不变的为民初心。

（一）全过程人民民主的生动实践
从 2023年开始，习近平总书记三次

到他所在的江苏代表团参加审议，坐在
会场“里圈”的很多都是基层代表——新
农人、电焊工、小学校长、社区书记……
倾听最一线声音，了解第一手情况。

“我从来没想到，自己有一天能当面
和总书记汇报工作。”

此次发言的代表中，连云港市海连
社区党委书记李肖娜代表坐在总书记斜
对面，详细介绍了社区工作中“支部安
家、党员回家、治理兴家、服务到家”的具
体举措。

围坐在一起，面对面谈、心贴心聊。
找到全社会意愿和要求的最大公约数，
是人民民主的真谛。

不囿于形式——
基层察实情，不少地方都曾留下总

书记同乡亲们围坐“开会”的身影。山脚
下、瓦房前、小院议事厅内，全过程人民
民主扎根“烟火深处”。支桌摆凳，簸箩
盛放农家土味，就是共话桑麻的会场。

2016 年 5 月，总书记来到黑龙江伊
春上甘岭林业局溪水经营所林场老职工
刘养顺家，同一家人及其邻居们座谈，一
问一答，就坐在小院木桌前的长条凳上。

“刚见到总书记的时候有点紧张，但
在家门口唠起来，很快就放松了。”刘养
顺告诉记者，“如今林场的生活大变样
了”，夏天是避暑胜地，冬季搞冰雪旅游，
大家腰包一年比一年鼓。

当年“家常嗑”里的未来盼望，已经
成为实景。

不拘于身份——
这些年，在中央或地方召开座谈会、听取意见建议，

同总书记围坐在一起的有部门或地方负责同志，企业家
专家代表，更有许多来自基层的奋斗者。

2022年 4月，总书记来到海南五指山市水满乡毛纳
村考察调研。村寨凉亭里，乡亲们正议农事。

“来吧，咱们一块儿坐坐，都介绍介绍自己。”总书记
加入其中。看致富带头人王琼香有些腼腆，总书记鼓励
她“说两句”。围坐共话的，还有驻村第一书记、老党员、
返乡创业大学生、护林员等。

没有距离感，很有亲和力，既是一以贯之的优良作
风，更是“从群众中来，到群众中去”的政治本色。

讲得接地气——
在全国两会这一凝聚民心民意的重要平台上，总书

记同大家拉话。通俗的语言、形象的比喻，贴近国情民
情，精辟深刻：

2022年，参加内蒙古代表团审议时，谈及“双碳”工作
的认识论，“不能把手里吃饭的家伙先扔了，结果新的吃
饭家伙还没拿到手”；

2024年，在江苏代表团点赞大国工匠，强调树立工匠
精神，“这是顶梁柱，没有金刚钻，揽不了瓷器活”。

多少耳熟能详的金句，在围坐畅谈间打动人心；多少
利国利民的政策，在有诺必践中落实下去。

1988年秋，到任福建宁德地委书记不久，习近平同志
穿着打补丁的裤子来到坦洋村调研。围坐一起后，村支
书拿着事先写好的材料正准备念，习近平笑着说：“不要
汇报，我问一句，你答一句。”

不讲官话套话，务求实情实效，于活泼、开放、生动的
围坐之中，民主渠道不断拓宽，民主内涵更加深厚。

（二）“人民有所呼、改革有所应”的切实谋划
围坐议事，“上桌”讨论的事，件件关乎民生冷暖。
在5日下午的江苏代表团审议现场，南京市第一医院

副院长张俊杰代表向总书记汇报了从医27年瞄准世界顶
尖水平潜心钻研，全心全意护佑人民健康的经历和感受。

“在加强基础性、普惠性、兜底性民生建设和解决群
众急难愁盼问题上多办实事，在健全社会保障体系、增强
基本公共服务均衡性可及性上再上水平。”总书记有的放
矢，进一步提出要求。

人民群众的急难愁盼问题，总书记始终牵挂心间。
“党中央的政策好不好，要看乡亲们是笑还是哭。”

政策落地，在围坐中检视——
2019年4月，习近平总书记带着脱贫群众能否“两不

愁三保障”的关切，换乘 3种交通工具，来到重庆市石柱
县中益乡华溪村。

“这次到重庆来，就抽查你们一个点。”在村民家的院
坝里，同村民代表、扶贫干部、乡村医生等围坐在一起，恳
谈教育、医疗等问题。

“当时我就坐在左侧的长条凳上，向总书记报了报自
己的医药费。总书记强调，基本医保、大病保险、医疗救
助是防止老百姓因病返贫的重要保障。这个兜底作用很
关键。”村民张剑峰回忆。

有这样一张经典照片：上个世纪 80年代的正定，年
轻的县委书记习近平临时在大街上摆一张方桌，侧身倾
听一位老大娘说话。

照片的拍摄者、时任正定县委宣传部通讯组组长高
培琦记得，当时习近平同志搞民意调查，有一种形式是赶
在县城大集时，在主要街道上摆上桌椅，发调查表，请老
百姓给县委、县政府提意见和要求，“当时一放桌子，人们
就呼啦啦地围拢过来了”。 下转第2版
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